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Proposer une activité en crèche : et
si on changeait de regard ?
Dans les crèches, la question de la

“proposition d’activité” revient sans cesse.

Quoi proposer ? À quel moment ? Pour

quel âge ? Comment ? Et surtout…

pourquoi ?

Entre les attentes des familles, les

habitudes institutionnelles et les besoins

réels des enfants, il n’est pas toujours

simple de trouver un équilibre. Pourtant,

repenser la manière dont on propose une

activité peut transformer profondément la

qualité d’accueil et la place de l’enfant dans

la journée.

Quelques exemples :

Installer des paniers thématiques (objets

brillants, textures, éléments naturels)

Aménager un coin moteur évolutif et

ouvert

Proposer des matières à manipuler

(cartons, tissus, tuyaux, anneaux…)

Mettre à disposition un plateau

d’exploration sans consigne

On associe souvent “proposition d’activité”

à “animation dirigée”. Or, les plus riches

expériences proposées en crèche sont

souvent celles qui laissent place à l’initiative

et à l’exploration libre.

Lorsque les espaces sont pensés, accessibles

et riches, l’enfant devient acteur de ses choix.

Une activité qui “fonctionne” n’est pas celle où

tout le monde fait la même chose en même

temps.

 C’est celle où l’on voit :

des regards concentrés

des mains qui cherchent

un corps engagé

des interactions spontanées

un plaisir réel d’explorer

Une activité réussie : un moment vécu, pas un

résultat produit.

L’enfant n’est pas un vase
que l’on remplit, mais une
source que l’on laisse jaillir.

Maria Montessori

Pourquoi proposer une activité ?

Une question trop souvent oubliée

Et si la meilleure activité… était celle

que l’enfant choisit ?

Très souvent, la proposition d’activité

s’inscrit dans une routine : "Il est 10h, c’est

l’heure de faire une activité." Pourtant, la

pertinence d’une activité ne devrait pas

dépendre de l’heure mais du besoin du

groupe, du rythme du moment, et de

l’intérêt spontané des enfants.

Proposer une activité, ce n’est pas remplir le

temps.

Ce n’est pas non plus “faire faire”.

C’est ouvrir une porte : une opportunité

d’explorer, de ressentir, d’expérimenter.

Une activité ne devrait jamais imposer une

compétence à acquérir mais offrir un espace

d’expérience.

Activité ou environnement

stimulant ? Vers une autre logique

Le rôle de l’adulte : présent mais pas

intrusif
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Ici, l’activité ne “demande” rien à l’enfant, elle

invite, elle accompagne son cheminement

intérieur.

L’accompagnement juste, c’est :

s’installer à proximité

se mettre à hauteur

commenter sans diriger

encourager sans sur-stimuler

sécuriser sans empêcher

accueillir ce que l’enfant vit, sans

chercher à l’influencer

L’enfant n’a pas besoin qu’on lui montre quoi

faire, il a besoin qu’on soit disponible et

attentif.

Se défaire des attentes : pas de

production, pas de « joli », pas de

performance

La pression de “ramener quelque chose aux

parents” peut dénaturer les propositions.

Mais un enfant de moins de 3 ans n’a pas

besoin de créer un “bel objet”.

L’éducatif prime toujours sur l’esthétique.

Et les parents comprennent très bien

lorsqu’on explique les objectifs pédagogiques

derrière une proposition libre.

Lorsque l’on change de regard, on se détache

de la notion “d’atelier à faire” pour entrer dans

celle d’accompagnement au développement

naturel de l’enfant.

Une activité n’est pas un moment de

consommation.

C’est une rencontre entre un enfant, une

matière, un espace… et un adulte qui soutient,

en douceur, cette découverte.

Proposer une activité, c’est proposer

une expérience


